

第八十回国会 法務委員会

議録 第十一号

(二二五五)

昭和五十二年四月二十二日(金曜日)

午前十時十九分開議

出席委員

委員長

理事 稲葉 誠一君

理事 沖本 泰幸君

田中伊三次君

島本 虎三君

日野 市朗君

長谷雄幸久君

加地 和君

出席國務大臣

法務大臣 福永 健司君

西宮 弘君

飯田 忠雄君

正森 成二君

同日

日野 市朗君

米田 東吾君

飯田 忠雄君

正木 良明君

同日

日野 市朗君

高沢 實男君

飯田 忠雄君

正木 良明君

同日

日野 市朗君

高沢 實男君

飯田 忠雄君

正木 良明君

同日

大蔵省証券局長 安井 誠君

法務委員会調査 家弓 吉己君

大蔵省証券局長 安井 誠君

同日

大蔵省証券局長 安井 誠君

同日

正森 成二君

和君 菊池福治郎君

補欠選任

同日

辞任

岡田 利春君

正森 成二君

加地 和君

補欠選任

井上 一成君

正木 良明君

同日

質疑をいたしたいと思います。

つきましては、本委員会が過ぐる商法の一部を改正する法律案に対する附帯決議をつけまして、

満場一致この附帯決議を可決をいたしたとの想

起を政府側に願いたいのです。その中に会

社法の問題、それから「会計監査人の独立性を確

保するため、その選任方法等について適切な方途

を講ずること」。それから「監査法人の育成強化

を図る反面、個人たる公認会計士の業務分野につ

いても行政上適正な措置をすることとし、もつて

活動分野の調整をはかるものとすること。「休眠

会社の整理に当つては、事前に十分なPRを行な

う等、慎重に措置すること。順序不同でございま

すが、「監査法人は、その社員が税務書類の作成な

どの税務業務を行なつてゐる会社について、本法

の監査業務を行なわないよう規制すること。」「企

業会計原則」の修正が租税に大きな影響をもたらすこととなるときは、租税法律主義に反しないよう必要な手続をとること。また、原原則の修正に当つては、より真実の財務内容の公開という目的に合致するよう留意すること。「商業帳簿等としてマイクロフィルムを一定の条件の下に認める

こと。」「学校法人等公益的な性格の法人について

公認会計士の監査対象とするよう速かに措置する

こと。」等々が附帯決議でされておるわけでありま

すが、これらは附帯決議については、政府はそ

後もいまも誠実にこれを実行する決意であ

りますがどうか、簡単で結構でございますが、お

伺ひをいたします。

ただし、一番私が頭にきましたのは、「公認会計

士協会の運営のあり方について」という項がありま

す。たとえば「事務体制の強化」について朗読

いたしますと、

協会の組織は、会長、副会長、常務理事、各

種委員会の委員長と一応ピラミッド型になつて

います。たとえば「事務体制の強化」について朗読

いたしますと、

連絡が行なわれているとは言い難い例が見受け

られる。協会のかかえる問題を、常に統一的に把

握する機能が十分といえるのかどうか、また、

役員と事務局との関係についても、組織として

規律のとれた指揮系統によつて運営されている

とはいひ難い面もしばしば見受けられる。

出席政府委員	内閣総理大臣官房管理室長	藤井 良二君	出席國務大臣	井上 一成君	同日
出席政府委員	法務政務次官	高沢 實男君	同日	日野 市朗君	辞任
出席政府委員	法務大臣官房長	米田 東吾君	同日	井上 一成君	補欠選任
出席政府委員	法務省民事局長	藤島 潤君	同日	日野 市朗君	同日
出席政府委員	大蔵省証券局長	安井 誠君	同日	日野 市朗君	同日
出席政府委員	本市場課長	小堀 正巳君	本日の会議に付した案件	同日	同日
出席政府委員	大蔵省証券局企業財務課長	森 卓也君	内閣提出第四五号 (參議院送付)	同日	同日
出席政府委員	法務委員会調査室長	岡田 利春君	内閣提出第四五号 (參議院送付)	同日	同日
出席政府委員	正森 成二君	津川 武一君	内閣提出第四五号 (參議院送付)	同日	同日
出席政府委員	和君 菊池福治郎君	正木 良明君	内閣提出第四五号 (參議院送付)	同日	同日

委員外の出席者

○上村委員長 これより会議を開きます。

内閣提出、參議院送付、社債発行限度暫定措置

法案を議題といたします。

質疑の申し出がありますので、順次これを許します。横山利秋君。

○横山委員 本委員会は昨年まで商法の一部を改

正する法律案につきましてずいぶん長期間にわ

たつて審議をいたしましたことがございます。今回の

法案は担保付社債の問題ではござりますけれども、われわれが同僚諸君とともに、商法の一部を改

正する法律案について質疑をいたし、そしてさ

まざまな問題点を浮かび上がらせた問題とかなり

密接な問題点がござりますから、その当時の経緯を

も含めまして、きょうは序論の序論のような問題

を

解説をしておきたいと思います。

○横山委員 本委員会は昨年まで商法の一部を改

正する法律案につきましてずいぶん長期間にわ

たつて審議をいたしましたことがござります。今回の

法案は担保付社債の問題ではござりますけれども、われわれが同僚諸君とともに、商法の一部を改

正する法律案について質疑をいたし、そしてさ

まざまな問題点を浮かび上がらせた問題とかなり

密接な問題点がござりますから、その当時の経緯を

も含めまして、きょうは序論の序論のような問題

を

解説をしておきたいと思います。

○香川政府委員 商法に関する部分につきましては、早速いま御指摘の商法の改正を要する部分の問題点を挙出いたしまして、一般に意見を聞きまして、一昨年から法制審議会の商法部会において会社法の全面的な見直しということで審議が続

けておるわけでございまして、その結論を待つてできるだけ早く改正すべきものは改正した

いと考えております。

○横山委員 昨年の十一月二十六日「公認会計士審

制度の当面の諸問題」としてこれは公認会計士審

査会に政府がお出しになつたということであります

が、大蔵省もちろんお認めになりますね。

○安井政府委員 五十二年十一月二十六日に公認

会計士審査会に対しまして、「公認会計士制度の当

面の諸問題」ということで御審議をお願いした文

書がございます。

○横山委員 同僚諸君のために少しその内容を御

披露いたしますと、公認会計士の現状を述べ、そ

して「その一」として「第三次試験の筆記試験合

格点の引上げ」、「その二」の「1」として「監査法人

のあり方について」、「2」として「試験制度のあり方

について」、「3」として「公認会計士制度と税理士制

度との関係について」、「これらはかなり今日の公

認会計士制度につきまして具体的な問題点を指摘

し、その私どもの附帯決議の線に沿つているかの

ごとき点もないではありません。

ただし、一番私が頭にきましたのは、「公認会計

士協会の運営のあり方について」という項がありま

す。たとえば「事務体制の強化」について朗読

いたしますと、

協会の組織は、会長、副会長、常務理事、各

種委員会の委員長と一応ピラミッド型になつて

います。たとえば「事務体制の強化」について朗読

いたしますと、

連絡が行なわれているとは言い難い例が見受け

られる。協会のかかえる問題を、常に統一的に把

握する機能が十分といえるのかどうか、また、

役員と事務局との関係についても、組織として

規律のとれた指揮系統によつて運営されている

とはいひ難い面もしばしば見受けられる。

組織の効率的な運営を確保するとともに、外部に対する責任体制を確立する意味からも専務理事制の採用、長年にわたり空席の事務局長の補充等協会の事務体制の強化につき検討する必要があるか。

(2) 協会運営の適正化

五十年九月期決算から東がわ銀行が、新たに銀行監査に関連して、五行制限、監査日数等の問題で協会の内外に種々摩擦を生じた。商法改正の経緯等から多くの公認会計士が金融機関監査に専門をもつたことは否めないが、公認会計士が自由職業人である限り、監査専任先をどこにするかはその良識ある判断の問題であり、また、監査を受ける側も公認会計士を自由に選択できなければ、信頼関係に立った監査員は期待できない。協会としての役割は、会員の監査が十分に行われるよう環境づくりをし、会員を指導監督することにある。

従つて、この意味からすれば、協会の打出した五行制限は行きすぎであり、又それを多數決人たる協会の運営問題としても問題があるのでないか。

企業経理を適正化し、投資者保護を推進するため、監査制度の重要性は、今後ますます高くなることと考えられ、公認会計士制度の健全なる発展のため、協会運営の適正化に一層配慮すべきではないか。

これは一体何でござりますか。これはまさに今日の公認会計士協会がその統制ができない、内部が混乱しておる、そして規律が十分でない、そしてやつたことについて多数決原理で強行しようとしたことは問題がある。まことに内政干渉もはなはだしいことではありますか。これは如実に大蔭省と公認会計士協会のいまのあり方を物語つてございません。

る。単に公認会計士協会ばかりではありません。それは政府の監督を受ける各種団体と政府との關係が常に問題になっている。公認会計士協会といふのは少なくとも法に基づいてき上がつておる一つの民間団体である。政府の多少の指導はともかくとして、まさにこの文章は、体裁のいいことを言つていいるけれども、おまえのところはでたらめじやないかと言わんばかりの文章であります。まさになめた文書であります。なめた方もなめた方であるけれども、私に言わせれば、こんな文書をもらつていろいろ検討しておる方もなめられたものだと私は思うのであります。こういうことが政府の機関と民間の機関との関係であるとするならばゆゆしいことだと思うのであります。これらの問題の内容はまず別といたしましても、政府側が審議会への公認会計士協会はでたらめであると言わんばかりのことを文書をもつて提出すると何事でござりますか。こんなことをこれからもおやりになるつもりでござりますか、どうなんですか。

○安井政府委員 公認会計士審査会と申しますのは、公認会計士制度の関係いたします諸制度の立案であるとかあるいはその運営につきまして、試験制度の実施のはかに非常に関心を持つておられる審査会であります。審査会の委員には学識経験者の方々のほかに公認会計士協会会长も実はメンバーに入つておられるわけであります。

そこで、先ほど先生がお読み上げになりましたように、監査法人の問題、この委員会で提示されましたような問題点、あるいは外国の公認会計士事務所ということで横山先生が御指摘になりましたような問題点とあわせまして、公認会計士協会の運営の問題につきまして私どもが非常に関心を持つておりますのに、幾つか理由があるわけであります。公認会計士協会というのには、まさに先生が御指摘のように公認会計士の団体でありますし、公認会計士協会に公認会計士自身を監督する権限も与えておるわけであります。公認会計士協会の運営が必ずしもうまくいっていないという

ことは、私どもとしても強い関心を持たざるを得ないかたったわけであります。たとえば、昨年のこの委員会におきまして先生から銀行に対しますところの公認会計士の監査法人の数の御指摘がございました。非常に恐縮でありますけれども、私どもが御報告申し上げました数字と先生がこの委員会で御発言になりました数字が違っていたわけであります。たしか五月十一日だったと思いますが、実はそれも公認会計士協会の方に御連絡をして数字をいたしましたのでありますけれども、どうも中の運営がだれが責任を持つているのか必ずしもわからないよう状態である。それからまた、銀行の監査に伴いまして、これまた先生に大麥御迷惑をかけたのでありますけれども、協会の中での議論が外部にまで非常に影響を及ぼしまして、銀行協会との間にもいろいろトラブルが起きたわけであります。公認会計士協会というものは公認会計士法上の特殊法人でありますから、私どもがそれに対しまず監督をしていく上で、たとえは検査をするとか報告を求めるとかいう方法もあるわけでありますけれども、その前に、一応公認会計士審査会といふ公認会計士制度の発展に関しても前々から非常に関心を持っておられる審議会で一度フランクに御議論をお願いいたしたい、そしてその上でもし改めるべきことは改めてもらったら判はあるかと思いますけれども、中に書いてありますようにどう考えるかということで結んであるわけでございまして、それを十分御検討いただきたいということが私どもの希望だつたわけでありまして、むしろ私どもは、公認会計士協会というのをますます育てて、公認会計士の自主規制の上に日本の公認会計士制度が発展していくようにしていきたいというのが私どもの本来の希望でございます。

御がありましょうとも、政府は政府、協会は協会であります。何かあなたの方が高いところにおって絶対権限を持つておるような顔をして、おまえらのやつておることは何だ、規律もだめじやないか、内部も混乱しているじやないか、あるいは文書でなくて呼んで口頭で意見を述べるならともかく、審議会のような公式なところへ文書をもつて協会の内部のかることを言わしやないかと、いうようなことを、協会直接ならまだともかく、あるいは文書でなくて民間の団体に對してなめたようなやり方をするところはあります。知っていますけれども、しかしこの省き健全な発展を図るとするならば、それは公認会であるうとも、かかる文書をもつて民間の団体に計士協会みずからにやらせなければいかぬ。あなたにしかられて、そしてなめられたよくなかったことをして、あなたに文句もよう言わずに内心ふんなりやる方のない氣持を持つつということは当然なんでございます。これからはこのような内部干渉、なめたようなやり方することは差し控えてもらいたいと思う。これが一つであります。

それから、いまあなたは、私に昨年の銀行監査についてのいろいろなきさつをお話しになりました。事実でないとは言いませんよ。けれども、それとも内部でいろいろとやつておることについて多少の行き違いや数字の違いがあつたからとした。事實でないとは言いませんよ。けれども、それがあるといふのはいかがなものかと思います。

第三番目に、公認会計士審査会に公認会計士協会計士制度の根幹を議論するところに宮坂会長一人長も入っているとあなたはおっしゃいましたが、いろいろな会でも、あるいは労働問題についてもそ私はそれに少しがり難があるのです。公認会計士制度の根幹を議論するところに宮坂会長一人しか入っていない。これはほかの税理士会なりいつて、いまこういう場所でそれを理由に議論をされると、いふのはいかがなものかと思います。

医師会がつて健康保険の問題だつて。今後あなたが指摘したような公認会計士制度の当面の根幹の問題を審議するとしたならば、公認会計士の現職の中から審議会に少し人数をふやすべきだと思うのです。しかも出ているというのは会長なんですね。会長という職は、それはそれで自由な発言が十分できるかどうか、会長が全公認会計士の意見を全部集約をして、実務を本当に知っているかどうかという点は、どこの団体でも会長がすべて知っているとは言えないのです。政治的な高度の判断、決断は会長に要求はされても、具体的な内容に至つて実務を知つておるというものではないのでありますから、審議会の中へ公認会計士の人数を少しふやすことを考慮されないものであるか。この三点を伺います。

○安井政府委員 繰り返すようでありますけれども、先生の御指摘の公認会計士審査会にこういいう問題をお詫びいたしましたのは、公認会計士審査会というものは公認会計士制度に関する重要な事項を審査していただくところでありますから、しかも私どももいたしましては公認会計士協会の方とももちろん事前に何回か打ち合わせをいたしました上での、もし制度に問題があるとすれば制度的な改善も図らなければいけないだろうということから、このような問題提起をしたわけございまして、少なくとも内部干渉をするという意向だけは全くなかつたわけあります。

それから公認会計士審査会の運営の問題、第五番目でございますが、この点につきましては、いま先生の御指摘のとおりに、会長だけにお答えいたときましても、私どもむずかしいといふように考えております。したがいまして、運営の問題になりましたときに、協会からかかるべき方をおいでいただきまして、非公式の懇談をするなり、あるいは公式の席上で御意見を述べていただくなり、こういふ問題につきまして、公認会計士審査会の委員方と公認会計士協会との間に十分意思の疎通が行われるようにならなければいけないのです。私は公式的席上で御意見を述べていただくなり、こういふ点を指摘して、これがけしからぬとか、公認会

第二章 第二節 金屬表面之電化學反應與電解質溶液

計士協会をなめ切つたとかいう気は毛頭ないわけでありまして、とにかく公認会計士制度というものが——私どもが特に指摘をしまして理由というのは、内部で議論されている限りでありますれば改めてもらわなければいかぬ。それをしない限りそれは、公認会計士の将来の発展のためにも非常に望ましくない、そういう意図であったということだけは御理解をいただきたいと思いますし、またこの点を問題提起したことによりまして協会の中でも最近いろいろ議論が尽くされておるようではありますので、いすれまた審議の経過等については御報告申し上げる機会があればと思いますけれども、そういう意味でやつておるわけであります。

○横山委員 あなたは私と立場は違いますが、公認会計士制度及び公認会計士協会のあり方にお互いに関心を持ち、その健全な発展を図るという意味においては変わりはないと思うのであります。

けれども、物には節度というものがある。自分は高いところに立って、おれの言うことがすべて正しいとおが言わなければ何ともならぬというらぬけれどだけはお互に慎みたいと思うのです。したがつて、今後このようなことがないように、手段、方法を十分考えてやっていただきなければなりません。あなたは本件については必ずしもん知識を持ついらっしゃるし、判断なり展望も持つていらっしゃるようだ。しかし、あなたが大変頭のいい人であることは認めるけれども、あなたがいつまでも私の、少なくとも他の審議会はその関係の業界だから、いかにして公認会計士が自発的にその協会を健全に発展をさせるかということに節度を置いてひとつやつていただくように希望をいたしました

Digitized by srujanika@gmail.com

このことは二つの問題があります。一つは内部告発の問題である。もう一つはその内容の問題であります。まず私は、内部告発という言葉が適当かどうかわかりませんが、この公認会計士協会が自分たちの同僚のやったことを機関として適切であるかどうかということを検査するという機構があることは大変いいことだと思うのです。それは公認会計士協会それ自身のためにも社会のためにもいいことだと思っています。たまたまその下部機関であります近畿会がそれを機関として調査をして、それが新聞に出た。一つの考え方としては、内部の問題であるから、これを出さないようにならしかったのではないかという意見があるのではないかではありません。しかし、この事件を――事件といいますかどうか、この問題を私が高い次元で考えてみますと、公認会計士協会の内部機関であります紀律委員会というのですか、あるいはまたたた念査して公認会計士を処分したりなんかする前に、協会がそれを念査する、紀律委員会あるいはの機関が十分公正に活躍することを衷心私は期待したいのです。この監査結果を大蔵省がますますの懲戒委員会でやるということほど民主的な問題ではないと私は考えています。まずその点について、

地主、地富、中农、苦力、半地半富、雇农、富农、中农、地主、地富、中农、苦力、半地半富、雇农、富农

は、先生の御指摘のような少し手続的に——少なくとも同じ公認会計士のだれかが監査している結果についての監査の問題をレビューしたわけありますから、まず内部でよく議論をされて、その上でおかしいものはおかしいものとして協会としての措置をとられても結構でありますし、まあ直ちに処分ということにはならないかと思いますがそれでも、仮に処分の必要があるということであれば、協会からも私どもに対しても対して処分の請求もできるわけであります。その意味で、先ほどのお話をございました銀行の監査等に関しましても、協会が、監査を行っております監査法人がこの監査の手抜きをするというようなことがあるかどうかといふところを、監査委員会等でみずから規律を高めていかれるとことには私ども全く貢成であります。私どもの方の企業財務課の事務の運営にいたしましても、われわれの職員で、個別の監査が適正であるかということを一々見ることとはほとんど不可能に近いわけであります。私どもの方も、むしろ、問題点が出来ますれば、協会の方に御連絡をいたしまして、こういふ点についての検討をしていただいたらどうかといふこともいたしてはいるわけでございますし、いま御指摘の大坂の問題につきましても、私どもの方でも

医師会だって健康保険の問題だって。今後あなたが指摘したような公認会計士制度の当面の根幹の問題を審議するとしたならば、公認会計士の現職の中から審議会に少し人数をふやすべきだと思うのです。しかも出ているというのは会長なんですね。会長という職は、それはそれで自由な発言が十分できるかどうか、会長が全公認会計士の意見を全部集約をして、実務を本当に知っているかどうかという点は、どこの団体でも会長がすべて知っているとは言えないのです。政治的な高度の判断、決断は会長に要求はされても、具体的な内容に至って実務を知つておるというものではありませんから、審議会の中へ公認会計士の人数を少しふやすことを考慮されないものであるか。この三点を同います。

計士協会をなめ切つたとかいう氣は毛頭ないわけでありまして、とにかく公認会計士制度というものが——私どもが特に指摘をしました理由というものは、内部で議論されている限りでありますすればそれは協会の中の問題でありますが、これが外部に出てきて外部からいろいろな批判を受けるのは改めてもらわなければいかぬ。それをしない限りは、公認会計士の将来の発展のためにも非常に望ましくない、そういう意図であったということだけは御理解をいただきたいと思いまし、またこの点を問題提起したことによりまして協会の中でも最近いろいろな議論が尽くされておるようになりますので、いすれまた審議の経過等については御報告申し上げる機会があればと思ひますけれども、そういう意味でやつておるわけであります。

いろいろな審議会等の経緯も考えて、これほどの重要な問題、これからまだたくさん生ずるわけでありますから、審議会における公認会計士のメンバーの増加について他と均衡を失しないよう御検討を願いたいと思います。

次は、本年の一月十四日に各新聞が一斉に取り上げたわけであります、公認会計士協会の近畿会が灰色決算を内部告発をしたという記事が出ています。要するにそれは、公認会計士が監査をした会社についてその公認会計士の監査が適正であったかどうかを、また公認会計士協会の内部にあります組織——その組織が各地方に置かれておるわけでありますが、その近畿会がその監査のありようが問題があると言うて、それが新聞に出たわけであります。

大蔵省は、内容の問題でなくてその機能の問題についてどうお考えか伺いたい。

○安井政府委員 先生のいま御指摘の問題点であります。公認会計士協会といふのは、先ほど申し上げましたように、会員の自主的な組織であります。当然協会としては、この会員に対する監督権限を持つてゐるわけであります。それで、会則によりまして、先生御指摘のような紀律委員会その他もございますけれども、事監査に関しましては監査委員会といふのを設けられてゐるわけであつまして、個々の会員が監査したものに適正に行われているかどうかということをみずから手で確かめていくということは、私も基本的には大賛成であります。

大蔵省は、内容の問題でなくてその機能の問題についてどうお考えか伺いたい。

○安井政府委員 先生のいま御指摘の問題点であります。公認会計士協会といふのは、先ほど申し上げましたように、会員の自主的な組織であります。当然協会としては、この会員に対する監督権限を持つてゐるわけであります。それで、会則によりまして、先生御指摘のような紀律委員会その他もございますけれども、事監査に関しましては監査委員会といふのを設けられてゐるわけでありまして、個々の会員が監査したもののが適正に行われているかどうかということをみずから手で確かめていくということは、私も基本的には大賛成であります。

今回御指摘になりました問題点につきましては、先生の御指摘のような少し手続的に——少なくとも同じ公認会計士のだれかが監査して、結果についての監査の問題をレビューしたわけでありますから、まず内部でよく議論をされて、その上でおかしいものはおかしいものとして協会としての措置をとられても結構でありますし、まあ直ちに処分ということにはならないかと思いますけれども、仮に処分の必要があるということであれば、協会からも私どもに対して処分の請求もできるわけであります。その意味で、先ほどのお話をございました銀行の監査等に関しましても、協会が、監査を行つております監査法人がこの監査の手抜きをするというようなことがあるかどうかというようなところを、監査委員会等でみずから規律を高めていかれるということには私ども全く賛成であります。私どもの方の企業財務課の事務の運営にいたしましても、われわれの職員で、個別の監査が適正であるかということを一々見ることとはほとんど不可能に近いわけであります。私どもの方も、むしろ、問題点が出来ますれば、協会の方に連絡をいたしまして、こういう点についての中での検討をして、いたいたらどうかといふこともいたしてはいるわけでござりますし、いま御指摘の大坂の問題につきましても、私どもの方でも

調べておるわけでありまして、いざれ協会の方とまだ意見をすり合はせてみたい、かように考えておるわけでございます。

○横山委員 公認会計士協会のこの種の問題に対する内部的な機能が充実され、そして十分効果をおさめるようなどいふ点について、あなたも私も意見が一致いたしました。たまたまこの近畿会の問題が新聞にわざと出たわけであります。結果として私は——結果としてであります、こうして政府との公認会計士協会の内部における検査機能というものをお互いに評価をするということでありますから、多少の行き違いがあつたにしておも、結果としては、私はオーソドックスな方向をこの機会に一層進めてもらいたいといふことを、特に公認会計士協会にも期待をいたしたいところであります。

さて、今度はその内容の問題であります。商法によって、評価損は上げてもいいけれども評価益は計上をしてはならない、こういうことでございましたね。資産の評価損は計上してもいいけれども、評価益は計上してはならない。私も専門家ではありますけれども、そういうことはございまいか。結局この内容の問題は、資産をその会社が現在の時価で評価すると大変な金額になります。そこで、これを子会社に時価で売却をして、そして子会社からまたその資産を、不動産を賃借りする。そして、子会社は十億なり數十億なりの資産を買ったけれども、しかしそれは払えない、そういう仕掛けになつておる。これが四月から始まつております連結財務諸表の制度では一見してわかるのであります、しかし本年の三月以前までの状況におきましては、それが莫大な利益を親会社は帳簿上は生ずることになる、こういう事案でございますが、商法上どういうふうに民事局長お考えでござりますか。

○香川政府委員 いわゆる計算規則の十条の規定によりまして、いまお話しのようなその子会社がその代金を実質的に払えない、つまり取り立て不能になる債権ということになるわけでござります

から、さような債権は実質的にはいわば債権としての価値がないようなものでござりますから、債権から控除しなければならないということに計算規則の十条にはなつておるわけでございます。したがつて、そういう子会社に売却したその対価、売買代金債権というものは、子会社の資産能力がないために支払い不能であるというふうなものは債権として計上することは、計算規則十条に違反するわけでございまして、さような意味から商法上、計算規則十条の違反のことであるというふうに考えるべきであります。

○横山委員 これは「商事法務」に載つております安原といふ公認会計士さんのもとであります。が、この人の調査によりますところ、文書がござります。「統計調査によると、五〇年四月から五一年三月の間に決算期の到来する一部上場企業においては、経常利益よりも税引前当期利益がはなはだしく増加(あるいは赤字の減少)している業種が多い。水産鉱業・織維・バルブ紙・化学・石油石炭ゴム・ガラス土石・鉄鋼・非鉄金属・金属製品・運輸倉庫通信の一〇業種合計三六〇社において特にこの傾向が顕著である。そしてこれらの業種全体の経常利益計は六五二億円の赤字であるが、税引前利益は逆に四三一四億円の黒字となつてゐる。この差額を埋めたのは、(1)有価証券売却

(2)引当金戻入益一一九五億円の合計五七三億円である。上記のうち、特にこの影響の顕著な五業種について、業種別にこの関係をまとめたものが表1である。そして、織維は税引前利益が赤字の百五十五億、修正後税引前利益が千六百三十一億——やらないかたどうかということですね。バルブ・紙が百二十五億が実はマイナスの百五十一億、石油・石炭・ゴムの四百四十六億が実はマイナスの三百二億、鉄鋼が四百八十八億、これは黒字であります。が、実はマイナスの百八十三億、非鉄金属のマイナスの百十二億が実は六百五十億、すべてこれは有価証券の売却益、固定資産の売却益、引当金戻入益によってこういう実態が明らかにされておるわけでござります。

にされておるわけであります。

もしこのようなことが行われておるとするならば、公表利益といふものは実際にいかげんなものではないかということが痛感をされるわけであります。本件について、大蔵省としては具体的にどういう見解をお持ちでございますか。

○安井政府委員 現在、個別のいまそこに取り上げられております問題点と申しますのは、先ほど先生の御指摘になりました公認会計士協会の近畿会で作成しました資料に基づくものだつたと思いまます。個別にはそれを監査いたしました公認会計士にいま意見を求めておりまし、検討いたしておりますわけありますが、いま先生が御指摘になりました有価証券の売却益があるとかいは固定資産の売却益といふものを特別損益で立てるということは、それ自身別に違法だと私ども考えておりません。たまたま含み資産を持つております

企業としても通常のこととあります。問題は、この売却が子会社に対して行われたときにはどうなるかという議論が残るわけでありますけれども、虚実の表示をしたようなときにはもちろん粉飾決算になるわけがありますけれども、子会社に売却したからということだけで直ちに違法になるかどうかというのは非常に問題かと私は考えているわけであります。現在むしろこの問題の根底には、先ほど先生が御指摘になりましたよう

に、資産の取得が取得原価主義にのつとつておりましたために、たとえば土地のような場合には大変な値上がり益があるにもかかわらず、それが有価

ます。

○横山委員 なるほど、ごもっともなようなお話をございます。売却するのは勝手である、それは子会社であろうと勝手である、それもそこまでは認めましょう。しかし私が、またはいろいろな人たちが指摘をしておりますのは、子会社に売ったその内容実態がこれはまさしくおかしなことではないか。

たとえば大協石油がそうであります。余り詳細に物を申し上げる時間はございませんけれども、これによりますと、固定資産の売却益は、四十八年度で一億二千八百万、四十九年五月でゼロ、四九年十一月で十六億八百万円、五十年五月で六十六億九千四百万円、五十一年の五月で八十六億九千七百万円、そして売却先は日本経済新聞にありますと子会社の大協タンカーに売却。

それから丸善石油を例にとってみますと、売却益は、四十九年三月で二十億九百万円、四十九年九月で十一億八千百万円、五十年の三月で三十九億三千八百万円、五十一年の三月で二百七十五億五千七百万円、そして丸善石油不動産がかなり売却されて買っておりまして、丸善流通サービス等もございますが、丸善石油不動産には長期貸付金が四八年十月から四九年三月に八億六千三百万円、四十九年四月から四九年九月までに八千万円、四十九年十月から五十年三月に十九億二千四百万円、五十年四月から五十一年三月までに驚くなかれ四十四億四千六百万円、それから丸善流通サービスには、長期貸付金が五億五千万円。それから同じく丸善石油の例であります。が、関係会社の丸善石油不動産に対する遊休不動産の売却益はそれとも、関連会社、子会社が非常に多く、しかも自分がいま使つておるところを売つておるの

が特徴であります。

昭和電工でも同じようなことが言えます。固定資産の売却益は四八年が八億九千四百万円、四十九年が二億二千万円、四九年が一億四千万円、

五十年に至りますと六十七億六千八百万円。日魯漁業についても同様なことが言えるのであります。急速に、四十九年、五十年に資産の売却が子会社、関連会社に行われており、しかもそれが長期貸付金だとかいろいろなところが急速に売えておりますことはこれは言うまでもありませんが、実際問題として回収が困難であることを意味しております。そして、それによってその年における会社の経常利益ががんとふえておるというようなことを考えますと、これはまさに詐欺である。事実上会社の資産内容というものが公表利益と比べまして実態にそぐわない。インチキだ。これは株主に対して非常に、実質的な違法行為だ。これが理論上間違いがないと仮に言えても、実質上の間違いとして指摘しておかなければ、是正をさせなければこれは意味のないことになるのではないか。

いまあなたがちょっと触れました外国の例でござりますけれども、いわゆるロッキード委員会で有名になりました証券取引委員会、ここでは「取引名を記録する時点では利益が未稼得の状況にあるような不動産取引の会計処理」を発表して、こうした問題についての取扱指針を示している。その中で、SECは「利益認識することの適否に疑問を抱かせる状況」の例として、例えば、売却した資産に対する実際上の支配を賣主が引き継ぎ保持している場合、販売と同時に売主から買手に貸付が行われている場合、販売と賃借が同時に行われている場合、実現すべき収入金額について重大な不確実性がある場合、等々九つの状況を例示し、それらの状況は、その一つだけでは利益を認識することを妨げないかも知れないが、いくつか組み合われるものと理解される。「まことに適切な証券取引委員会の指摘だと私は思います、いかがですか。実質判断が必要であるとの強い姿勢を打出していくものと理解される。」まことに適切な証券取引委員会の指摘だと私は思います、いかがですか。○安井政府委員 ただいま先生の御指摘になりました日魯漁業であるとか大協石油の問題、個別に

存じていないわけでござりますが、私どもが一度見ましたときの印象を申し上げてみますと、確かに子会社に売却をし、しかもその売り掛け債権の回収が必ずしも十分でないということであれば問題になるケースもあるらかと思います。

また、お取り上げになりましたSECの基準につきましても、SECが置かれておりますようなアメリカの環境と日本の環境と必ずしも同じではありませんので、いろいろ議論があろうかと思ひますけれども、私どもとしても一つの有益な示唆だと考えております。現に公認会計士協会におきましててもこういう問題をどの程度まで判断をするべきかということをお願いをしてあります。監査委員会等で議論されていくと聞いています。

ただ私が少し申し上げたいのは、多少違った角度からでありますが、一体先生がいま御指摘になりましたように、企業経理というのはその会社の財務内容を正確に投資者に開示しなければいかぬわけであります。その開示いたします場合に、たとえば一平米十円という取得価額でついている土地を、現在時価が仮に一万円となっているという場合に、いまの商法の取得原価主義ではそのままなんであります。それが果たしていいのかといふことを、逆に、つまり十円という表示をされてゐる財務諸表を見て、大衆、一般的の投資家が、その会社とすぐ隣に同じ土地について現在時価が仮に一万円になつてゐるような土地を持つてゐる会社の資産内容とでは、価額表示の上では非常な差があるわけであります、しかし内容は実は変わらないといふ場合もあり得るわけでありまして、この辺の問題をやはり取り上げて検討しておかなければいけないのかなという感じも実は持つてゐるわけであります。つまり先生の御指摘の問題があると同時に、そういう問題を生じさせました裏にある問題点につきましても検討していくかなければいけない。しかもその後の問題といふのは、非常に日本独自の問題でありまして、外国の場合に戦前戦後を通じてこれだけ土地の価額騰貴が行われた

○横山委員　まさに私も同感なんであります。私ども社会党が昨年来、資産を評価してその評価益に課税をしろと言つておるのも、まさにそこにあります。しかし、その後、このオーソドックスな資産再評価が行われません。だから、いわゆる含み資産というものを各企業が持つておる。先ほど商法の基本原則として、評価損は計上してもいいけれども評価益を計上してはいかぬ、簡単に言えばそういうことだと思うのですが、そこに問題があつて、その原則を回避するために、子会社に時価で売つて、そして子会社はそれが払えぬからそのままになる、親会社の方はそれを計上して莫大な帳簿上の益を立てる事ができる。そういう回避の原因はそこにあることは私もよくわかる。だから、その根っこを直さなければいかぬといふわけですが、当面いま起こつておりますこの問題について、やはり適切な措置をしなければ、國民なりあるいは株主なりに対して大変な隠蔽行為である、私はそう思ふわけであります。それで、本件につきましては、いまあなたの方の御意見もわかりましたし、私の意見も十分聞いていただきたのでありますから、ひとつ善処をしていただきたいと思います。

次に、この出されました当面の諸問題に返るわけがありますが、この中で監査法人の設立の認可基準の問題があります。公認会計士というものが、私の信ずるところによりますと、今日の大企業を行つております事業またそれに生ずる社会的責任、その社会的責任というものを全うせしめるために、ある意味では法律に準拠して國民の立場かた国はないわけでありますので、検討してみなければいかぬかなということをいま内々企業会計審議会の委員の先生方とも御相談を申し上げているわけであります。

ら適正な会社の運営を行わしめるための非常な社会的な任務を持つておると思います。しかし、先年、一人の公認会計士では、とても一人では大企業に立ち向かってこの任務を全うすることができないから、監査法人をつくることに相なり、一人その法的根拠が行われますや、監査法人が統々と誕生をいたしました。ところが、そのときに私が強く指摘したし、先ほど冒頭に当たつて附帯決議を引用いたしましてあなたの方に確認を願つたのであります。が、「監査法人の育成・強化を図る反面、個人たる公認会計士の業務分野についても行政上適正な措置をすること」とし、もつて活動分野の調整をはかるものとすること。」という附帯決議がござります。この決議の趣旨は、それぞれれを得さしめなさい、五千人あります公認会計士にそれぞれれ所を得せしむるよう努力をしなさい、大企業についてはある意味では大監査法人が任務を担当するもよし、あるいはその水準の下のものについても小監査法人がそれに当たるもよし、あるいは個人たる公認会計士の業務分野についてもそれぞれ所を得さしむるようになさい。現在五千人おります公認会計士の中で、実際に監査業務をいたしておりますのは、恐らく半分にも満たないであろうと思う。そういう点から、銀行等の監査の機会に、この附帯決議を私どもは決めたわけであります。

三

決議を守っていない、こういう論理を私どもは考えざるを得ません。大きいもののはいいものだ、大監査法人なら信用がある、だから、金融機関なりいろんなところが大きなものに寄りやすいようにあなたの方が指導する。だから混乱が生じたわけあります。もしも、あなた方が附帯決議を忠実に理解をして、それぞれ公認会計士の規模に準じて所を得しめたならば、むしろ混乱は起らなかつたのではないか。こういうことを言うことは天に向かってつばるも同様であつて、あなたの方が附帯決議を守らなかつたから、むしろそれに逆行しておつたから協会で混乱が生じた、私はそう考える。あの当時のいきさつから言うならば、よくもまあこの文章をあなたの方は麗々しく出されたものだ。むしろ、この附帯決議の線に沿つて行われるべきが至当であるという文章がここに書かれるべきが当然ではないか、そう考えるのですが、いかがですか。

しての自主権のもとで懲戒処分もしかねないという状態があつたために、私どもとしてはこれは行き過ぎであるというふうに判断をしたわけあります。そのために、私どもが監査法人のこの五行制限の議論のときには、あるいはお聞き及びで、あつたかと思いますが、公認会計士協会の中で、監査法人が協会からも場合によつては脱退しようかという議論さええたことは御承知だと思います。私どもは、監査法人が組織的監査をしていて、それが大きな規模の会社等につきましては、明らかにその方がすぐれていると思ひますけれども、それ以外の、たとえば小規模の法人、しかも共同事務所等で共同組織というものはつくれるわけありますから、そういう形でそれぞれ監査を行わることが望ましい。したがつて、私どもはむしろこの五行制限ということが決して先生の御指摘のような附帯決議の線に反するものとは全く考えておりません。

○横山委員 ここには「五行制限は行きすぎであり」と書いてある。あなたのいまの答弁は、五行制限は是としても、それによつて、もし守らなかつたら処分だとかなんとかいうことは行き過ぎであるといま答弁された。そういうことなんですね。それから少なくとも、いまあなたが言られたように、また附帯決議で言つておるようにな、それぞれの分野に適切にそれぞれの機構及び個人、大、中、小の監査法人、個人の公認会計士に所を得せしめるという文章はここには何にも書いてない。むしろ、あなたのこの文章は五行制限そのものがいかぬと書いてある。だから私は指摘しているのです。しかし、いまあなたが言われるものが本当であるとするならば——するならばぢやない、あなたの御答弁ならばまだ恕すべき点があると私は思ひのです。こういう書き方をするからいけないと私は言つていいのです。それでは、その気持ちが十分に徹底するようにしていただきなければなりません。

くの粉飾決算が続出いたしまして、それの対応策としては、公認会計士の地位を上げる、力をつけるということが何よりも優先しなければいかぬといたしたことから、あの監査法人制度に踏み切つていただいたわけあります。その際私どもが考えたのは、新しい組織でありますから、とにかく組織をつくりますときには大事に育てていかなければいかぬということから、とにかく先生の御指摘、あるいはそのペーパーにも書いてありますよう、人數を社員五名以上、あるいはそのときにはたしか、当時は職員たる公認会計士も五人以上というような制限まで加えていたかと思いますが、さらには、被監査会社もある程度持ったしかりした組織を持つ、あるいはそこの審査機構を持つていて等幾つかの条件を付してきたことは御承知のとおりであります。その後、もう監査法人制度ができまして十年を経過いたしまして、現在監査法人が全国で四十七ございまして、その中に属している公認会計士、これは部分的に補助的な仕事をしている者を除きまして、社員と正規の従業員たる公認会計士だけで千六百三十人、そこにおります公認会計士補が九百四十八人と、非常に進んでまいったわけであります。そういう時代代でも、外国の監査法人といいますか、外国のパートナー・シップとも肩を並べてやれるような監査法人もできてきたわけであります。そういう時代でございまして、また、先生からの御指摘もございまので、この公認会計士審査会で、先ほどの問題点の一部としてこの条件の緩和についてどう考えるか、私どもとしては、もう当初の監査法人設立当時の事情とは大分違っているので、少し緩める方向で検討したらどうかというふうに考えていいがということを御相談を申し上げたのであります。いま一度議論していただいたのであります、が、審査会では、やはり監査法人が、公認会計士の地位の強化のために、公認会計士としての地位を高めて被監査会社との間の力を強くさせるというとのためにでき上がった制度なので、その原点を崩さない範囲において条件等を緩和するのはどう

かなどというような、つまり、方向としては結構でありますけれども、具体的な基準についてはもう少し検討してからというような状況に現在なっています。われであります。先生の御指摘がございましたよたしておきます。銀行の監査等におきましても、私どもがいまいたそらと思っておりますのは、銀行と監査契約をした監査法人が、どれだけの日数をかけどれだけの監査手続を踏んでいるかということを個別に私どもの方でも検討を始めているわけでありまして、そういうことが間接的に公認会計士の仕事の量をふやしていく。仕事をふやすためにやっているのではなくて、監査の質を上げて日本の監査制度を伸ばしていくたいという立場からでありますけれども、結果的には、そういう形での仕事をしていくことが、先ほどの御指摘になりました附帯決議の線にも沿う方法であるとう考りました附帯決議の線にも沿う方法であるとう考えているわけでございます。

協会の方の意見が変わったとすれば、もう一度考
え直してみようかということで、いま審議して
ただいているのが現状であります。
それからもう一つ先生の御指摘の後半の部分
で、日本の監査法人が外国のパートナーシップと
むしろ提携することが望ましいというのは、私ど
も全く同感であります。現に日本の監査法人が
アメリカのパートナーシップと提携しております
のは七つございます。中にはADRの発行に際し
まして、日本の公認会計士、日本の監査法人の
署名と、向こうの、アメリカのパートナーシップ
の署名と二つ並べまして、それでSECにも登録
が済んでいるという例も現に出でてくるようになつ
たわけであります。さらに、去年の暮れだったと
思いますが、私どもの企業財務課長森がアメリカ
に参りましたときに、アメリカの公認会計士協会
と話をいたしましたときにも、日本の公認会計士
に対して、アメリカは今まで全部の試験、再試
験を、アメリカの制度によるところの試験を要望
していたのでありますけれども、今後アメリカの
会計実務に関しては試験は要らない、むしろビジ
ネスローについてだけの試験をしていったらどう
かということも考へて、という議論もあつたわ
けであります。その際、向こうの方からは、むし
ろアメリカのパートナーシップを監査法人として
認めるわけにはいかぬのかという議論もあつたや
に聞いています。ただ、私は、どちらも
この問題につきまして、少し法律的に過ぎるのか
もしれないのですが、アーネスト・モード、アーネスト
パートナーシップが、先生も御承知のように、現
在すでにビッグエイトが八つとも日本に事務所を
開いております。これらのパートナーシップとい
うのは、法律的に申しますれば日本では組合的な
ものでありますので、パートナーシップとしての
監査証明はできない。監査証明をやっております
のは、そこに属している個人であるところの日本
の公認会計士の資格を持つ者が監査証明をしてい
るわけであります。監査法人にすることによつ
て特に仕事がふえるわけではないわけであります。

て、監査法人は監査法人としての規制に逆に従わなければいかぬという、先ほど協会が指摘されたようなメリットもあるわけであります。ただ問題は、日本で監査法人というのが大分育つてまいりまして、そういう育った監査法人というものが組織的監査のために必要だというような一般的な空氣を利用して、パートナーシップのときには個人で監査していくけれども、もし自分たちが監査法人になれば、日本の法に基づくところの監査法人だからといふ理由で、ほかの公認会計士のあるいはほかの日本の監査法人の仕事を取っていくといふことがなければ問題ないわけでありますけれども、どうもその辺にまだ先生の御指摘のような疑義もあるわけでありますので、今後審査の方でも御検討いただいた上で結論を出したい。特に協会の方には、どういうふうに対処していくのか、そういう国際的な問題も含めて、日本の監査法人が外国へ進出していく場合のことも考えて検討していただきたいということをいまお願ひしている最中でございます。

○横山委員 あなたは公認会計士協会が一遍賛成しながら反対するとは何事だというやうをしていらっしゃるようですが、これは私は、公認会計士協会の最初の判断が間違つておるという、間違つておるものを作しく改めたんですから、その点については余りこういふ席上でいやらしいことを言わないようにはつしてやつてもらいたいと思います。私は終始一貫して、それはまだ早い、こういう立場を堅持しておるわけでありますから。

それから一つ気になることがあります。それは、当面の諸問題の中であなたが「公認会計士制度と税理士制度との関係について」という一項を設けておることであります。伝え聞くところによりますと、ここに書いてあること、この中に書いてあることよりも、あなたの内蔵しておる考え方はもっと奥深いものではないかという考えが一部に伝えられています。ここでは、当面あります税理士会の税理士法改正の要求あるいは公認会計士

協会からの監査対象の拡大等の問題に触れてはいるが、それらはあなたが考へておられるのはそうではないんではないか。ここは導入部であつて、実は公認会計士制度と税理士制度を一体化していくという、奥座敷へ踏み込みたいのではないかと、そういう疑いがあるわけであります。そういうことならそういうことのように、あなたが問題提起を大蔵省がするならばでもいいのではないか。ここで書いてあることと実は大蔵省のねらっておることとは違うのではないかという疑問がありますが、この際、その問題を明らかにしてもらいたい。

○安井政府委員　どうも先生のよう公認会計士制度にあるいは税理士制度にも詳しい方に申し上げるのは非常に恐縮なんありますけれども、先生も御承知のように、この委員会で御審議いただきました税理士会の方は税理士法の改正といふことをしたいということでこの議論が始まっています。先生方もいろいろ御迷惑をかけたかと思うのであります。が、今回また税理士会の方が税理士法の改正ということをしたいということでこの議論が始まりますと、今度公認会計士協会の方はそれは全く反対だといふ議論をされているわけであります。私も、公認会計士制度と税理士制度というものは長いそれぞれの歴史があるものであります。税理士制度というものは明治時代からございまして、公認会計士制度といふものは昭和二十五年にできたとは言ひながら、そのものはやはり税理士制度にあつたわけでありますから、その制度をどうするかということは色々と問題だとは考えていいないのであります。ただ、少なくともこここの問題点として取り上げておりますのは、日本の会計制度を充実し、監査制度を発展させていくときには、いまの公認会計士協会と税理士会とが非常に強く反発し合って争っているという状態が続いているのかどうかということが、私どもとしては一番審議になるのであります。たとえば連結財務諸表が法制化されたわけでありますけれども、連結納税制度

度という問題も当然いつかは出てくる問題だと思
うわけでありますけれども、これに対しましても
非常に強い反対が税理士会の方にはあるようであ
ります。それからまた、監査の対象を広げるとい
いますが、公認会計士に先生のお言葉を借りれば
所を得しめるために、監査の仕事をさせていく
ためにやはり何といつても一番大きなのは、会社
に対する監査の対象を広げることだと思うわけで
あります。アメリカのことは、御承知のとおりア
メリカの会社は全部公認会計士の監査を受けてい
るわけでありまして、そういう公認会計士が監査
を通じて企業会計の経理の健全な発展に寄与する
ということが制度として一番大事なことだと思う
のであります。いまの日本の場合に必ずしもそ
う理屈どおりにいかないわけではありますから、い
ろいろな問題点はあるわけでありますけれども、
私どもとしては、公認会計士制度を考えるときに
も、税理士制度との関係をどう考えるかというこ
とはやはり考えてほしい。それを、公認会計士と
税理士とは水と油というようなもので一切違うの
だという議論だけしていたんでは、日本の会計制
度というものは進まないだろうという感じを私は
持ったわけでありまして、また審査会の中にもそ
ういう御意見をお持ちの先生方もいらっしゃるわ
けであります。こういう問題点をこの審査会で
取り上げていただきたいということを申し上げた
わけでありまして、私が何かこのかきねを一度に、
長い間の歴史のあるものを一度に片づけられると
いうふうに考えるほど私も楽観的には考えていいな
いのであります。ただ、少なくとも制度といふ
ものは常に見直しをしていかなければいかぬ、世
の中の動きにつれて制度を考えていくってほしいと
いうことでこういう問題を提起したわけでござい
ます。

ておるそぞります。同じよなことが結局いつもいくつも行われる、年がら年じゅう行われるといふ点について陳情がございました。どう考えるのか私まだ必ずしも判断できないのであります。いいんではないかという感じが一ついたします。それから公認会計士側とそれから被監査会社との関係から言いますと、公認会計士側としては監査になれば、日銀、大蔵がもう少し引つ込んであるの関係から言いますと、公認会計士側としては監査時間が少な過ぎる、それから被監査会社としては多過ぎる。それは報酬にも関係するのですけれども、これがいつも問題があるようであります。それからその次に、ちまたの意見としては、公認会計士の責任をどう徹底をさせるか。端的に言えば、公認会計士で企業と癒着して粉飾決算なり何なりしたものとどんどん摘発しき、犠牲者をもつと出させろ、そうすることによってしか本当の公認会計士というものはうまくいかないんじゃない。公認会計士が被監査会社から報酬をもらつて監査していると、この基本的な問題は私はたゞたび指摘しておるわけであります。それが一朝一夕にうまくいかないとすれば、公認会計士が、私がおかしなことをしたならばあれ見てください、この新聞見てください、この実例を見てください。私は処分されますからということの実例をどんどん過渡期においては出すべきである。公認会計士の処分について甘い考え方を持つべきではないし、公認会計士内部においても、先ほど例を出したよな内部検査機関というものを充実をして自分たちで処置をせよ、大蔵省もこの点について勇断をふるえといふ意見があるわけであります。

それから、あなたのおっしゃったような外国の公認会計士と日本の公認会計士と比べて、かなり外国へも進出する監査機能といふものが進歩してきたようではあります。まだ国際的比較を考えてみると、月とスッポンではないかといふ感じがいたします。どうしたら過渡期において監査法人が国際的な水準に達するようなことがで

るであろうか、それらについて余り時間がございませんから簡単にひとつ御答弁を願います。

○安井政府委員 第一点の五重苦という問題であります。が、私どももそういう声は聞いております。ただ、銀行局あるいは日本銀行によりますところの検査ないし考査ということと、公認会計士の監査とは本質的に私どもは違っているというふうに考えておるわけであります。たとえば銀行局であれば、貸付債権がどのような回収可能性があるかということを、非常に強い立場から、預金者保護の観点から見ているわけであります。が、公認会計士の場合には、預金者保護という観点はさることながら、会計の表示が適正であるかどうかということを監査されているわけであります。

また税務との関係でも、片一方はある意味では摘發的な、あるいは税務上の不正の発見ということが主になるわけでありますし、公認会計士の方の監査といふものは全部必ずしも悉皆の監査をするわけではございませんので、そこもおのずから違つておるということとも、これは先生も御承知のとおりだと思います。

しかし、少なくとも公認会計士の監査が十分享われていけばいくにつれて、その公認会計士の監査調査であるとか監査のときの記録をそれぞれの関係機関に、これは顧問先といいますか、被監査会社の了承を得た上で提示するということになりました。同じことを重複して監査したり調査したりすることは少しでも省略していいないかなという感じは持つておられます。たとえばイギリスのチャータードアカウンタントの場合には、聞いておりますところでは、それが見たものにつきましてはほとんど税務署は調査省略をしておるようでありますし、その辺のことも一つの参考になるらうかと思うわけであります。

それから第二の、監査日数が外国に比べて非常に少ないではないかという御意見について私も全く同感であります。すいぶん、前に比べますとよくなつたと思しますけれども、ADRを発行するときに、外国の公認会計士事務所からパートナー

社というものは相当巨額な報酬を払うのでありますけれども、大分上がったとは言いながら、まだ日本本の証券取引法あるいは商法に伴う監査につきましては十分だとは言えないわけでありまして、私は何も監査報酬が多くなることだけがいいとは思いませんけれども、監査が充実していくようなことを私どもの行政の上でよく見てまいりたいし、また、公認会計士協会にも先ほど申し上げましたような見地から監査の強化についての指導をしていっていただきたいなと思うわけであります。

第三番目の、監査の水準を上げるために大蔵省の行政で強い行政措置を講じたらどうかという御意見でありますですが、実は十年ぶりぐらいにいまの仕事に帰つてしまいまして見たところでは、十年前の粉飾決算が続発していた当時の公認会計士さんの監査といまの監査とでは本当に非常に大きな隔たりがあるようであります。大蔵省側が調べておられます内容というのは十年前と余り変わらぬのでありますけれども、少なくともここ数年粉飾決算でこの措置をしていったというケースは著しく減つております。「年に一件もなかった時期もありわけでありますけれども、少なくともここ数年粉飾決算算でこの措置をしていった」とも思ひませんけれども、十分公認会計士の監査が充実していくようにという立場から、今後ともこの行政をしてまいりたいと思うわけであります。

第四番目の、国際水準の問題でありますのが、先生、月とスッポンとおっしゃつたのでありますけれども、せめて月と星ぐらいにはなっているだろうと思うのでありますて、やはり被監査会社の大蔵会社の方に聞きましても、日本の監査法人の監査を受けた方が望ましいんだと言われる方も出てきているようになりますし、今後逆に、アメリカの会社が日本の証券取引所に上場されているときには日本の公認会計士の監査を受けておられるのが普通でありますので、その辺との二重監査という点の問題点が起ころうかと思ひますけれども、私どもとしても、極力日本の公認会計士の監査が国

實際にも通用するようになります。現在会計基準の国際化で、ぜひ進めてまいりたい、かように考えておるわけでございます。

○横山委員 総理府からおいで願つておると思うのであります。民法三十四条による法人届け出をして許可された法人は、政府側からの資料によりますと、社団法人が一千六百、それから財団法人二千五百五十、合計いたしまして四千六百十あるそうです。これは私が説明を受けたところによりますと、民法三十四条による届け出で、この数字のはかに特別法による法人あるいは各種業法による定めのある、その法律の中に明記されております法人を比べますと、實にたくさんのおなじ社団法人、財團法人があると推定されます。これはそれぞれ各省ないしはその内部におきます各局が許可をして法人を認めおるわけであります。これらについて、私の承知いたしておりますところによりますれば、それぞれ届け出の際に内部を念査し、それが特殊法人として適當であるかどうかを念査をして、許可をした後について監督責任があるにもかかわりませず、十分なことがされていない。同時にまた、各省各局まちまちな指導が行われている。特にその中で經理、財務等につきましては大方放置をされておるような状況であると私は推察いたします。そのためにしばしば国会の各種委員会におきましてこれらの政府許可の法人が問題を生じておる。したがつて、公益法人等について統一的な何かが行わるべきではないかという点について、從前も指摘したことなどがござりますが、総理府はどういうことをなさっていますか。

に、各省庁の文書課長会議の申し合わせによりまして、公益法人監督事務連絡協議会というものを置いております。その庶務を私どもの方で担当しております。同協議会におきましては、昭和四十七年以來、公益法人の設立許可及び定款の変更の認可に係る基準あるいは省令により提出を義務づけられておる書類の範囲、提出期限等について申合意を得まして、公益法人会計基準というものをつくりて、これを今後各省庁におきましてこの会計基準に基づいて所管法人を指導するようにしていく方針でございます。

○横山委員 そこで私は問題を提起いたしたいと存じますのは、各省庁がそういう経理基準をつくりつて実行せしめる。その実行について、附帯決議で私どもが決めました「学校法人等公益的な性格の法人について公認会計士の監査対象とするよう速かに措置すること」という項目がござります。この点について一向進展がないのであります。あなたは総理府として、商法の一部を改正する法律案の審議並びにその附帯決議について御存じがないようでござります。そういう場所があれば、この国会の意思、意向というものをそこへ披露をされ、公認会計士の監査対象を受けるように指導すべき責任がある。もとよりこの公益法人、数千になります公益法人もビンからキリまであります。また公益法人が、すでに公認会計士が関与しておるところももちろんないとは言えません。その公認会計士が関与しておるもの、監査を受けているものと、そうでないものと、おのずからその業務、会計経理の運営についても違いがあろうかと思ひます。そこも調べて、附帯決議が実践されるよう指導してもらいたい。もしそのために必要な法とあるならば、法律改正をして監査対象にする必要とあるならば、法律改正をして監査対象にする必要とあるなら、法律改正をして監査対象にする必要とあるなら、法律改正をして監査対象にする必要があります。もちろん大きな法人と小さな法人とにおいては、これが全部対象にすべきであるとは必ずしも言いません。それから監査報酬

の問題についても、これは公認会計士協会に私は希望したいのです。ありますけれども、この種の監査対象、小さな公益法人についてはかかるべき報酬が決められても妥当ではないか。少なくとも数千のこの公益法人について、各省各局が、一つの基準がありとしても、日常その問題について指導するあるいは検査することは困難ではないか。少なくともある水準以上の公益法人については、これは公認会計士の監査証明書を持つてきてもらいたい、こういうように指導をすべきではないか、こう思いますが、いかがですか。

○藤井(良)政府委員 お答えいたします。

いま申し上げましたように、私どもの方でやつております公益法人監督事務連絡協議会におきまして、このたび会計基準をつくりました。この会計基準をつくる際には、公認会計士の先生方にもいろいろと御意見を拝聴し、またお手伝いもしてもらっております。こういう観点から、公益法人について公認会計士の監査対象にすべきではないか、これは先生がいまおっしゃいましたように国会の附帯決議にあるということは私どもの方も承知しております。また、いま先生がこの点についていろいろ温かい御指摘を下すたことも含めまして、この協議会において関係省庁とよく協議の上今後検討してまいりたいというふうに思いました。

○横山委員 かつて日本青年館、これは全国の都道府県青年団の上部団体ですが、財団法人日本青年館の元理事が、借り出した同館理事長印を使つて総額六億円に上る約束手形を乱発した事件がございます。去年の八月のことです。一体この種の事件が公益法人の中でどうして起るのであらうかということを考えるわけであります。この種の問題が、一体公認会計士が公認会計士としての仕事をしておつたのであらうかどうか調べてみました。そうしたら税理業務をやっておつたと申します。その後弁護士が中へ入りまして、今後は公認会計士としての仕事を別な人がやるようになったといったのです。この日本青

年館と言えば全国青年団の上部団体である。それが六億円に上る約束手形を発行しててんやわんやの大騒ぎになるようなものが、公認会計士の監査をしていなかつたということ自身がおかしなことだと思うのです。これは、その人は公認会計士の資格は持っているけれども、公認会計士としての監査を委嘱されたのではなくて、税理士としての仕事を委嘱されておつたのであるということだとどうあります。いま、これはいろいろございますけれども、この内容を取り上げるつもりはございません。

ただ、私があなたに言いたいのは、この種の大きな公益法人がこのような事態を招く——ばばかり話で、六億円も約束手形を乱発するような状況が、内部の会計経理の中が適正でなかつたという事實を裏書きしておるわけでありますから、少なくとも私は、この数千の、民法三十四条规定があります。せっかく経理基準をおつくりになるならば、その経理基準が正しく行われているかどうか、その経理基準で実際日常指導をしておるシステムができるかどうかということに百尺竿頭一步を進めなければならぬと思うのであります。したがいまして、くどく言いますけれども、せっかくののような作業を続けてきたならば、公益法人についての公認会計士の監査は、一定の水準以上の公益法人については監査義務を法的のあるいは内部指導かなざるべきであると思いますが、重ねて御意見を伺います。

○藤井(良)政府委員 いま御指摘の問題になつた公益法人につきましては、私どもの所管法人ではございませんので、詳しい事情はよく存じ上げませんが、いま御指摘のあつたような問題が起きたといふことも、一つには会計基準がなかつたといふような点も響いているのではないかと思ひます。したがいまして、今後、こういうような会計基準をつくりましたのでそれに基づいて各省庁が

指導していくよにしていくならば、そういうような事件も次第に少なくなるのではないかとうふうに考えております。特に先生の言われましたとおりであります。いま、これはいろいろございます。

○横山委員 時間になりましたので、一応第一段階における質問を終わるわけですが、ただ、

大蔵省とのやりとりの中で、委員長お聞きくださいたとと思うのですけれども、公認会計士協会内部の問題について大蔵省の意見あるいは私の意見がかなり交錯をいたしました。私は公認会計士協会内がかなり交錯をいたしました。私が何も公認会計士協会を代表しているわけじゃありません。いささか一方的になつた発言だと思います。そこで私は、この種の指摘をされた問題を含めまして、参考人として公認会計士協会の会長、まあ複数でも結構でございますが、一回本委員会に出てきてもらいたい。そうでなければ、きょう論議をされまし公認会計士協会及び公認会計士のあり方についての論争について、このやりとりだけでは、いささか一方的になる、こう思ひますから、委員長に善処をお願いいたしたいと思います。

○上村委員長 横山委員のおっしゃることはよくわかりますから、理事会にも諮りまして善処していきたいと思います。

○横山委員 本日の質問はこれで終わります。

○稻葉(誠)委員 時間も時間ですし、急なものでありますから、十分準備ができるまで申しあげますから、要点だけ、基本的な点だけをまず先にお聞きをしたいといふに思います。

〔委員長退席、羽田野委員長代理着席〕

明治三十二年にこれは法律第四十八号でできた商法ですね。これの二百九十七条というのがいまになつて改正というか、暫定措置になつて出でていますが、事実上は商法の改正ではないか、こう思うのですが、そこはどういうわけなんですか。前の特定引当金の問題のとき、あるいは監査法人のときも商法の一部改正という形をとつたと思うのですが、事実上は商法の改正ではないか、こう思うのですが、そこはどういうわけなんですか。

○香川政府委員 商法の二百九十七条につきまして、これを改正するあるいは廃止するというふうないいろいろな考え方があるわけですが、

いますけれども、この問題は、根本的には単に法律改正だけで済む問題ではなくて、社債権者保護の見地から考えましても、あるいは自己資本の充実の問題から考えましても、いろいろ関連する問題もあり、社債市場そのものの育成というような外の問題もあるわけですが、さような点を十分論議した上でないと二百九十七条の改廃については若干ちゅうちゅせざるを得ない、というところでござりますので、そこで商法における改正がされるまでの間の暫定措置として今回の法案を提出した、かような経緯でございます。

○稻葉(誠)委員 この二百九十七条の条文の意味ですね「資本及準備金ノ総額ヲ超エテ之ヲ募集スルコトヲ得ズ」、こういうことです。これは具体的にどういうふうなことを意味しているわけですか。これは資本だけではいけないので、なぜ準備金を加えるような形になつてゐるのですか。○香川政府委員 これはどのような趣旨でかような枠を決めておるか、ということにつきましては、一般的には社債権者の保護だ、といふに言われておるわけあります。その保護を図る面から考えますと、資本及び準備金といわば純資産とのいづれか低い方を限度にするというふうなことで、実質社債の見返りと申しますが、一般的な意味での担保としてこの限度というものを考えまして、かような規定になつておるわけでございます。しかし、そだだからといって、これだけで社債権者

の保護が十分図れるか、合理的な社債権者保護の規定として十分たえ得るかという問題は、必ずしも疑問なしとしないわけでございまして、そのような意味でこの規定の改廃について論議がされておる、これは先ほど申し上げたようなことでございます。

○稻葉(誠)委員 二百九十七条が社債権者の保護に不十分だと、いま言われるなら、この法律は明治三十二年からずっとあるわけですよ。それじゃそれを今までどうして放置されてきたわけですか。

○稻葉(誠)委員 二百九十七条が社債権者の保護に不十分だと、いま言われるなら、この法律は明治三十二年からずっとあるわけですよ。それじゃそれを今までどうして放置されてきたわけですか。

○香川政府委員 これは私の個人的な意見でございますが、社債権者の保護を十分図るためには、社債発行の都度、その社債を発行する会社の財務内容と申しますか、資産、収益力等も十分勘案しなければならぬわけでありまして、単に資本及び準備金と純資産のいづれか低い方を限度に得ない、というふうなことで改廃について結論が出ます。しかし商法の枠内で考えますれば、現状においては今日までそれで不十分ながらもやむを得ないというふうなことで改廃について結論が出ていない、ということなんあります。それで、やはり根本的には社債のランクづけ等のいわば社債市場における自主的なそういう運営が先決問題でございまして、さような関係が必ずしもまだ熟していない、というふうなことで、それが熟するのを待つて改廃すべきだろう、こういうふうなお考えで今日まで改廃が見送られておる、さようなことだらう、というふうに考えております。

○稻葉(誠)委員 その改廃の廃はわかるのですよ。だけれども、この法案は改でしよう。そうすると、この前大蔵省のどなたかが、証券取引基本審議会というのですか、これは東大の館龍一郎さんが会長ですか小委員長ですか、忘れましたが、何かやつておられますね。これが秋には何か結論が出る、もつと成熟というか何かしたものが出ておることを言われておつたように記憶するのです。そうすると、なぜいまの段階で急いでこの法案を

通さなければならぬのかといふところがよくわからない。証券取引基本審議会ですか、そういうふうな委員会のままで中身ですね、一体具体的にどういう中身なのか、一体何を論議されておられるのか、秋までに一体何の結論が出るのか、それと一緒に伴つて一体法律が必要なのか必要でないのか、この辺のところが私ども素人でよくわからぬものですから、わかりやすく御説明願いたい、こういうふうに思います。

○安井政府委員 証券取引審議会と申しますのは、証券取引法に基づきまして証券制度全般の審議をしていただくために大蔵省に設けられている大蔵大臣の諮問機関でございます。昨年の五月に株主構成のあり方についてという答申を出されまして、要するに、個人株主が非常に少ないのが問題ではないかということ、それに対する対策をお示しいただいたのであります。その後、次に取り上げるべき問題点として、安定成長期における公社債、それから株式市場のあり方についてということで御議論をいただきたいということになつたわけであります。

と申しますのは、まず公社債の方から申してみると、日本の公社債市場というのは、国債も含めてでありますけれども、外国特にアメリカなどと比べてみると非常に違った形なんでございます。と申しますのは、基本的には日本の経済成長というものが、いままで高度成長ということで、結局直接金融に頼らないで間接金融中心にきたわけでございますので、株式あるいは公社債といふものの占めるウエートというのは、個人の金融資産の中でも両方合わせても一〇%前後でございまして、アメリカが三〇とか四〇であるのとは非常によく違っているわけであります。その上、たとえば社債の発行一つ見ましても、日本の社債ではいま十年ものと七年ものしかないのでありますけれども、アメリカの場合には五年ものあれば三年もあるものもある、あるいは三十年ものもある。その公社債市場の繁閑によって出していくということになつているわけでありますけれども、日本の場合

たとえば、変な話で冗談であります、昭和四十九年ごろ、あの金利の高かったときに、東京電力というのは九分五厘債を出しているわけあります。九分五厘で十年ものの社債を出しますと、企業とすれば、その社債でなしに金融調達した方がはるかにコストが安く済むわけでござりますから、しかしそれは社債という市場が十年もの一つであるというのは非常に硬直化しているわけあります。そのほか外国にはない起債会と申しまして証券界と受託銀行界とがそれを起債の調整をする、つまり市場が狭いものでありますから、そこで優先順位をつけたりしなければいかぬということから問題があるわけであります。この辺、いま経済のいわば転換期に来ていると言われてゐるわけでありまして、公社債市場も御承知のよくな非常に多くの国債が出てきたわけでございまして、アメリカあるいはイギリスなどの公社債市場におきますところの国債のウエート是非常に高かつたのでありますけれども、日本はこの数年急激にそういう方向に移つてきたわけでございます。したがつて、日本の今までの公社債市場のあり方といふのは、その意味で日本の経済の成長というものがとうらはらをなしてきたのだらうと思うのでありますけれども、さて、こういう時期になりますと、少しそこは考え方でいいのではなかろうか。現に社債の金利につきましては、従前比べますと金利が市場の実勢に応じて動きやすい状態に変わつて來ております。四十年から四十五年の間にほんと変更がなかつたものが、四十五年から五十年の間には十数回も金利を動かしておりますし、大分変わつてきたなどという感じがするわけであります。が、どうも行政をしていく上でそういう市場のあり方、発行市場あるいは流通市場両面から見て、一遍基本的な方を見直してほしい。しかもそれを学者の方を中心にして、すぐ来年からとか再来年からということではないに、中長期のビジョンを少しつくつもらつて、それを行政の指針としてやつていきたい。こういうふうに考にはそれが行われてない。

この夏ごろに中間的な報告をとりあえずまとめていただきたいというお願いで、いま月に二回、学者の方でありますから、夏になれば四、五日詰めて御検討いただいてペーパーをいただきたいと申し上げておるわけありますが、それによつて直ちに、その方針を受けて私ども徐々に制度の改止、行政を進めていきたいと思ひますけれども、すぐにはこの法律改正ということにはならないのではないか、かように考へておるわけでござります。

○稻葉(誠)委員 それはわかるのですがね。だから、それの結論が出来るのを待つてからこの法案を出すのでも十分ではないか、こういうふうに思つたのですが、なぜこの法案をそんなに急いで出すのか、そこら辺のところがよくわからぬ、こう言つたのですよ。その必要性といふか、緊急性といふか。○安井政府委員 必要性につきましては民事局の方からお答えがあるかと思いますが、私どもいまやつております審議会の方は、公社債市場のみならず株式市場も含めまして今後のあり方がどうかという議論をしておるわけでござります。ところが片方、いま社債がもう出そうにも出せない企業が現に出でてきているわけでありまして、それはやはり何とかしていただきがなければならないのじゃないか。大蔵省としても、何といましても社債といふのは、銀行からの借り入れに比べますと安定資金でございます。長期の設備投資をするときに、銀行から借り入れをするよりは、やはりそれは社債といふ形の方が安定した資金になるわけでありますから、場合によつては金利も低い、ということも言えようかと思います。その意味で、企業の体质を強化していくためにも非常に大事なことであつても、ぜひ今回急需でこの法案によつてそういう

企業の社債によるところの資金調達をさせてやつてほしいというのが、私どもの希望でもあるわけでございます。

○稻葉(誠)委員 いまは大蔵省もそうなつたのでしょうけれども、これは証券局だからそういう考え方かもわからぬけれども、銀行局の方はこの法案に反対だった——反対というか消極的であつて、ずっと新聞なんか見て、いきますと、社債の枠の拡大に難色を示していたのは大蔵省だ、自己資本充実が先で、結局これをやつちやうと、安易にこれに頼つて、自己資本の充実ということがおろそかになるということもあるって、大蔵省サイドでは最初これは消極的だったということが新聞に盛んに出ていますね。通産省は熱心にやりたがつて、いた。こういうふうなことなんでしょう。だから、銀行局と証券局との間で、実際問題としてはこの法案について意見の相違があつたというふうなことは——現実問題としてですよ、言いにくいくらいもしがねれども、いまはどうか知らぬけれども、意見の違ひというか、それはあつたことは間違いないわけなんでしょう。

の審議では、一番最初に株式の問題を取り上げていただきまして、これが小委員会あるいは商法部会におきましていろいろの意見がござりますけれども、大方の方向が固まってきておる。甲案、乙案というふうに両案あるものもござりますけれども、さような株式関係の審議が一応部会の段階で、結論が出たわけございませんけれども、一つの中間的なまとまりができた段階でございまして、それを取りまとめてさらに公表いたしまして意見を聞くということを考えております。

第二番目には、総会屋等の問題もいろいろござりますので、株主総会の問題を取り上げていただいきますので、近く審議が始まるわけでござります。さような順序立てで商法部会におきまして審議の順序を決めていただいておりますので、いま御指摘の企業の社会的責任といふ問題は、その先の方にならうかと思うのであります。

【羽田野委員長代理退席、委員長着席】

ただ、いま御指摘の改正に関する各界からの意見

照会に対する回答を見ますと、商法の中で社会的

責任を明確にするというふうなことは余り実効性

がないんじゃないかといふような御意見がむしろ

多かったよう記憶いたしております。

○稲葉(誠)委員 そこで、これを見ますと、「企業

の社会的責任について」、それから「株主総会制度

の改善について」「取締役および取締役会の改善

について」「株式制度の改善について」、「株式会

社の計算・公開について」、「企業結合・合併・分

割について」、「最低資本金および大小会社の区別

について」、こうふうに主なものがあるわけで

すね。

そこで、いまの社債の発行限度の問題について

は、このアンケートを見るに、アンケート

の中には入ってなかつたのじゃないのですか。「そ

の他の改善意見」の中にちょっと答えとしては

入ってきてるようによるとれるのですが、それはど

ういうような社債のことについてのアンケートを

出したのですか。それは「その他の改善意見」と

いう形で出したのですか。その辺のところを

ちょっと。

○香川政府委員

アンケート、意見照会の中には、

特に社債の問題は取り上げて意見を求めておりま

せんが、その当時すでに商法の二百九十七条の規

定についてだけのいろいろの要望が出ておりま

したが、意見照会に対して、私どもとしては一つも

問題を取り上げていなかつたにもかかわらず、幾

つかの団体、学界等から、社債の二百九十七条を

むしろ廃止すべきだとかあるいは緩和すべきだと

いうふうな意見が積極的に寄せられた経緯でござ

います。

○稲葉(誠)委員 問題になつてゐるならば、当然、

社債のいまの発行限度の改廃の問題その他につい

て、重要項目として法務省としてアンケートをす

べきでなかつたが、こう思うのですが、その中に

入つてないで、そして今度は急にそれが法案とし

て出てくるものだから、何だかどうもおかしいな

というふうな感じを持つのですが、それをなぜア

ンケートに入れなかつたのか。重要項目として考

えてなかつたんじゃないのですか。

○香川政府委員 意見照会の一番の大きな契機に

なりましたのは、先般の監査制度に関する商法の

一部改正の際の附帯決議が一つの契機になつてお

るわけでございまして、その中で取り上げてお

いた問題が一応主な基本的な問題全部触れられ

ておつたわけでござります。したがつて、そのこ

とが重要問題であるという意味で意見照会のテー

マにそれを並べたわけございまして、當時、社

債の問題というのは、きわめて技術的なことでございまして、しかも商法の中では、これは経済問

題としては相当ウェーブの高い問題でございま

す。

○稲葉(誠)委員 これは資料の中にあるのかもわ

かりませんが、これは大蔵省に聞いた方がいいの

かもわかりませんね。限度近くまで発行されてい

て、九〇%があるは何%か発行されていて、特

にそれを必要だというふうにしてているのは一体ど

ういう業界でどういうところなんですか。

○安井政府委員 昨年六月末で調査したものでございますが、現在事業債、社債を発行しておりますが、これは公募債でござりますけれども、会社二百三十四社で調査いたしましたところ、すでに七割を超えている会社が八十二社ございました。しかもこれが五十二年分につきまして、もし仮に前二年間、四十九、五十両年度の発行実績をもとにいたしましてどのくらい仮に伸びるかなというのを計算してみますと、一年内に限度超過となる会社が五十社程度出てくるということです。

す。業種別に見てみると、私鉄であるとか、紙

バルブ、化学工業、鉄鋼業、輸送用機器製造業な

どに比較的多いようでございます。

○稲葉(誠)委員 そうすると、公募債というのには、ほんは素人でよくわかりませんが、どういう形でぽかっと出てきたような感じを受けるものですか

ですね。

○小瀬説明員 技術的な問題でござりますので、

資本市場課長からお答え申し上げます。

ただいま先生のお尋ねは、社債のうち公募債がどんな基準で出されているか、こういうお尋ねでございますが、公募債につきましては、申し上げ回の暫定措置法案を提案しているわけでございまして、債発行が活発になるというふうな、さような直接的な関係はないわけでございまして、やはり経済界の要請と申しますか、さようなものを受けた今後も積極的にこの問題について意見が寄せられた、もう発行されている、さような企業の団体数団体から非常に強い要請がございましたし、先ほど申しましたように、意見照会に対する意見の中でも積極的にこの問題について意見が寄せられた、さようなことを受けて暫定的なものとして提案しました次第でござります。

○稲葉(誠)委員 これは資料の中にあるのかもわ

かりませんが、これは大蔵省に聞いた方がいいの

かもわかりませんね。限度近くまで発行されてい

て、九〇%があるは何%か発行されていて、特

にそれを必要だというふうにしてているのは一体ど

ういう業界でどういうところなんですか。

○安井政府委員 ざいまして、先ほど証券局長からお答え申し上げましたように、現在の公募債市場では、起債関係者でござります引受証券会社、それから募集及び担保の受託をいたします受託銀行、この両者が自主的な起債ルールをつくつております。いま一般的に申し上げましたような見地から一定の公募債についてのいわば適債基準ののようなものを自主ルールで設けております。

その内容は、ただいま先生から御指摘がござ

りますルールによりますと、会社の純資産額が六

十億円以上といふことを一つの要件にしておりま

す。そのほか、多少細かくなりますが、会社の財

務内容についての質的な基準といたしまして、純

資産倍率でござりますとか、自己資本比率、使用

総資本事業利益率あるいは配当率等の財務比率の

基準が一定のレベルに達していること、これを要

一方は担保つきだし、片一方は担保がつかないと
いうようなことで、その点についてはどういうふ
うに考えておるわけですか。

○香川政府委員 先ほど大蔵省からも答弁がござ
いましたように、現在の商法二百九十七条の枠内

で発行されておる既存の社債につきましても、全
部といつていくらい担保つきでございまして、
したがつて今後発行されるものも担保つきという

ことになるわけでございますが、その担保価値の
問題につきましては、やはり担保附社債信託法に
よる受託会社が十分配慮して、大丈夫としおこと
で受託することになるわけでございますから、し
たがつて法的な保護の面ではいずれも担保つきで
ござりますから、先後を問わず十分保護される面
においての差はないというふうに御理解いただき
たいと思うのです。

○稻葉(誠)委員 いまおっしゃるようならば、枠
を拡大して担保つきになるのだから、社債権者の
保護に支障がないということを声を大にして言う
ことはかえっておかしいのじゃないですか。前と
ちつとも違わないというのならば、何もそのこと
を特段に言う必要はなくなってくるのじゃないで
すか。

○香川政府委員 私ども申し上げますのは、商法
の面から申し上げておるわけでございまして、商
法におきましては現行の枠内のものは担保付社債
でなければならぬという規制はないわけでござい
まして、今後発行される拡大部分についての社債
は法律でもて担保をつけなければならぬという
ことに規制することは社債権者保護の見地から
だ、かようだいま申し上げておるわけでございま
す。

○稻葉(誠)委員 だから、それなら今後発行する
だけじゃなくて、前から発行しているもの全部担
保付社債にしなさいという法律にした方がいいの
じゃないですか。その方がはつきりするのじやな
いでですか。

○香川政府委員 それも一つの考え方かもしれない
せんけれども、現在発行されておるのは実質は先
なかろうと思うのであります。

ほど申しましたようにほとんど全部が担保つきで
ございまして、無担保の社債を担保つきに変える
というの現行法の手続規定を相当整備しません
となかなかうまくいかぬわけでございまして、実
質的にさよくなことをする利益が余りございません
ので、さような措置はとっていないわけでございま
います。

○稻葉(誠)委員 担保つき、担保つきと言うけ
ども、もとへ戻つて、担保つきとは具体的にどう
いう担保がどういうふうにつくのですか。これ、
よくわからないのですが。

○香川政府委員 これは担保附社債信託法でその
担保が限定されておるわけでござりますけれど
も、実際の担保は各種財団抵当権か、あるいはき
わめて大きなしつかりした会社につきましては企
業担保権といふうな、そういうものが主でござ
いまして、たとえば株式の担保とかそういうふう
なものは担保附社債信託法上は認められておりま
すけれども、その例はないように聞いております。

○稻葉(誠)委員 それで社債権者が、会社が倒産
したときなんかそういう場合には、保護はもうそ
れで十分なんですか。必ずそれのですか。

○香川政府委員 実際の担保権を設定いたします
場合には、その担保価値、たとえば一〇〇の担保
価値があるものについて一〇〇の社債総額という
ふうな形にはなかなかいかないわけでございま
して、やはり値下がりのこともありますので、現在六割とかいうふうなとこ
ろを限度にするような担保価値の計算をいたしま
してやっておりますので、万一破産というふうな
ことに相なりました場合でも、御承知のとおり別
除権があるわけありますから、担保権者として
の保護は図られておる。しかし、これは法律的に
申し上げた限りでございまして、実際問題として、
先ほどお話をございましたように、社債を発行し
ている会社がつぶれるというふうな例はごくまれ
にしか考えられないわけでございまして、実際的
に担保価値が問題になるというふうなことはまず
ありません。

○稻葉(誠)委員 そうすると、社債に対して社債
権者に先取特権を与えてほしいというような議論
もあるのですか。そういう議論が証券業界なんか
から出るのですか。具体的にどういうことを
言つてですか。

○香川政府委員 電気事業、それからガス事業、
かつては戦前からございました鉄鋼関係、それか
らたしか日通でござりますが、さようなところで
一般的の先取特権が法定担保として当然につくとい
うふうな例がございました。現在も電気事業につ
いてあるわけでございますが、これは恐らく発行
会社の側から申しますと、担保付社債といふこと
で担保権の設定手続あるいはその登記に要する
いろいろの登録免許税も含めた費用等がやはりコ
ストになるわけでござりますから、できるだけコ
ストを低くするという意味で、むしろそういうた
めもあればというふうな考え方方が出てくること
は十分理解できるわけでございますが、その辺のと
ころも含めて、やはり今後、ひとつコストダウン
させるという意味でいろいろ配慮しなければなら
ないのではないかというふうに考えております。

○稻葉(誠)委員 これは一般借入金については法
律で制限はないわけでしょう、会社は。そうする
と、社債だけ商法で制限がついたというのではなく
はまだどういうわけなんでしょうか。

○香川政府委員 私もよくわからないのであります
が、先ほど申しましたように、商法の二百九十七
条は社債権者の保護のためだというふうに言わ
れているのですが、お説のとおりその後借入金が
どんどんふえた場合には、無担保の場合でござ
ますと同順位でござりますから、決して社債権者
の保護が十分だとは言えないわけでござります。
その辺のところがまさに商法二百九十七条の合理
性が問題になる点だろうと思うのであります
が、外国の立法例では、たしかイタリアを除きましてさ
ような枠を設けている国はないそうでございま
す。

○稻葉(誠)委員 では、時間もあれですし、第一
回ですから、きょうはこれで終わっておきます。
○上村委員長 次回は、来る二十六日午前十時理
事会、午前十時十分委員会を開会することとし、
本日は、これにて散会いたします。

午後零時五十八分散会

昭和五十二年五月六日印刷

昭和五十二年五月七日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局